

COURAGE CIVIL — HONNEUR — PATRIE — LIBERTE — PROGRES.  
GAITÉ — SANTÉ — BIEN-ÊTRE — SAVOIR.

# LE JOURNAL CANADIEN

JOURNAL CRITIQUE, INDUSTRIEL, LITTÉRAIRE ET NATIONAL, DES DEVOIRS, DES DROITS  
ET DES INTÉRETS CANADIENS.

*Je n'obéis ni ne commandé à personne, je vais où je veux, je fais ce qui me plaît, je vis comme je veux et je meurs quand il le faut.*

Imprimé et Publié par

N. AUBIN, *Rédacteur.*  
Wm. H. ROWEN, *Imprimeur.*

No. 35, Rue St. Jean, Haute-Ville.

Ce journal paraît deux fois par semaine, le MERCREDI et le SAMEDI. L'année du vol. se compose de 90 numéros, et se devise en francs et en piastres, sans partie pour l'abonnement. — Le Prix d'abonnement est de 2 piastres par année payable trimestriellement d'avance. — On ne reçoit pas de souscription pour moins de six mois. — Le prix du port par la poste est une piastre pour toute la province. — Toute communication, demande ou réclamation devant être affranchie. — On inscrit gratuitement un montant de quatre piastres. — Celles qui coûtent plus de dix piastres doivent être accompagnées d'un souverain d'impression pour la valeur de 2 piastres. — On déduit toutefois aux contributeurs la rémunération de 2 sous par ligne.

Prix des ANNONCES: Première insertion, 6 lignes et au dessous, une demi piastre. — Au dessus de 6 lignes, 8 sous la ligne. — Chaque insertion suivante se fait au quart des prix d'essai. — Les annonces non accompagnées d'ordre sont continuées jusqu'à l'extinction de leur prix.

Prix des PAGES: On donne le journal gratis aux personnes qui fournissent denrées ou services à un montant de quatre piastres. — Celles qui coûtent plus de dix piastres doivent être accompagnées d'un souverain d'impression pour la valeur de 2 piastres. — On déduit toutefois aux contributeurs la rémunération de 2 sous par ligne.

## Mélanges Littéraires, Le même en permettra la lecture à ses filles.

### LE PEINTRE RAYMOND LAFAGE.

LE VITRIER DE L'ÎLE D'ALBI.

Dans la petite ville de l'Île-d'Albi vitrait, en 1665 un pauvre vitrier connu dans le pays sous le nom de Pierre Lafage, dit *Tête-de-Loup*; on lui avait bâillié ce sobriquet à cause de sa laideur. Il peignait les villages voisins, c'était d'une voix stridente: *Vitres! Vitres!* qui voulait dire *pas des vitres?* Les jeunes filles se tenaient éloignées dans leurs maisons pour ne point regarder le vitrier de l'Île-d'Albi qu'on redoutait comme un loup-garou ou tout autre fantôme de la mort. — Raymond Lafage riait de leur frayeur, et c'était en cela qu'il gagnait leurs parts.

— Ne vous enchez pas, jeunes filles; je ne suis pas aussi diabolique que cela.

Dans les châteaux, le vitrier était accueilli comme un honfleur dont les basques déridaient le sommeil des petits siègeants de village. Les bourgeois lui donnaient, souvent l'assurance et les fêtes héroïques ne le voyaient pas arriver sans un secret plaisir. — Pierre Lafage célébrait trois emplois: il était à la fois vitrier, marchand de bijouterie et entrepreneur pour les mariages. — Lorsqu'il avait pris place à la table ou près du four, il s'empesrait de reconnaître les lieux, et, si parmi ses hôtes, il reconnaissait quelqu'un, Jeanne l'enfant d'être mariée, il disait, au moins de loge:

— Monsieur vient avec une charmante demoiselle. — Qui si belle fleur de peu de fruit plus longtemps! — Parce que de la maison paternelle: je vous la matrier. — Je connais un bon bourgeois qui cherche une compagne; il est de la pâle dont on fait les meilleurs mariés. — Je vous le garantis. — Mademoiselle, je vous épouserai de combien.

Le vitrier, après une exorde insinuant, détachait sa poitrine calfeutré, exposait la jeune fille, ses crois-d'or, ses serre-têtes, ses éperles, ses cheveux, ses bagues, ses boucles d'oreilles. — Rarement il quittait la maison du rustique bûcheron yang avec quelque marche avantagée.

Cependant Pierre Lafage, après trente ans d'œuvre si laborieuse et d'un métier, un Apprendi lui aurait, était pauvre comme au jour où il avait été dompté à l'Île-d'Albi. — Lorsque ses voisins lui faisaient des reproches sur sa prodigalité, il répondait avec une insolence stupide:

— Mes amis, bien, qui vient par la blé doit s'en aller par le blé; d'ailleurs, que Dieu me préserve de faire mentir le proverbe qui dit: *Guerre comme un poète, paix comme un peintre.*

Mme Lafage, femme de quarante ans, tourmentait aussi son mari par ses éternelles exhortations, et souvent par ses menaces. — Le vitrier cherchait, malgré un asile contre la mauvaise humeur de son épouse qui finissait par expulser.

Allors, donc, allons donc, mes doctes toutes-elles, disait alors le peintre-vitrier en riant. — Mais dame Lafage, vous êtes la femme des femmes; il nous convient pas de vous fâcher, comme Pé-

sullen son mal. Vivons en gaieté; je ne suis pas de l'avis de ceux qui répètent sans cesse: *l'heure fait que dure.* — lorsque nous serons vieux, nous petit Raymond pourvoira à tous nos besoins, comme Lafage, j'ai une idée: Raymond sera un grand peintre.

— Vous e'ez Monsieur Lafage?

— Oui, je suis l'auteur de Raymond.

— Dieu vous entende!

Et les deux époux rentraient dans leur modeste logis, si décent déjà sur la palette, et les pinces de leur unique fils.

Raymond Lafage avait atteint sa douzième année; il commençait à faire les yeux de son père, et il n'eût pas de grande progrès à faire pour surpasser, son illustre précurseur; d'autheurs il montrait les plus briseuses dispositions; pour le dessin, et copier avec promptitude, étonnante; pour les tableaux et les gravures qu'il voyait dans les maisons de l'Île-d'Albi. — Laid de figure, difforme de corps, le petit Raymond était la Mère des enfans et des jeunes filles qui courraient普及, lui en étant?

— Tête-de-Loup! voilà le petit monstre, il sera plus laid que son père!

Le fils du vitrier résolut de tirer une éclatante vengeance de ces vîtres qui blessaient son amitié d'amour et qui lui arrachaient son anxiété de patrie. — Il ayant reconstruit depuis peu, les prisons de l'Île-d'Albi; les murailles étaient recouvertes d'une roche de chaux qu'il n'avait encore percé de quelques châsses pour les enfants de l'Île-d'Albi morts de bonssoirs surmontés d'osseillies.

L'assemblée était frappante, et le lendemain un cri général d'indignation s'éleva contre Raymond Lafage, auteur de cette caricature.

— Le magistrat du bailliage débarqua à la loge pour quelques jours dans cette prison dont les murailles portaient les marques profondes de son crime.

— L'assassinat pour le plaisir de vitrir, un chanoine de Sainte-Cécile se trouvait aussi à l'Île-d'Albi; condamné par le curé, il voulut voir le tableau grotesque qui avait mis en émoi les habitants de la petite ville.

— Dès qu'il s'aperçut, il ne put s'empêcher de rire, et demanda au curé s'il connaissait les principales têtes de tableau.

— Toutes, monsieur le chanoine, répondit le curé, impossible de s'y méprendre.

— Est-ce le peintre? Je veux le voir et lui parler, je le prends sous ma protection.

— Le curé s'empressa d'obéir aux ordres du chanoine; le jeune Raymond comparaît pâle et tremblant. Il réussit à peine répondre aux interrogations de son juge. — Les promesses du chanoine l'avaient rassuré; le lui parlait, le rassureraient.

— Raymond Lafage, lui dit le curé, pourquoi tu couvres les murailles de la prison de figures grotesques?

— Monsieur le curé, je voulais me venger.

— Tu veux punir comme tu mérites.

— Nous vous diriez pas, monsieur le chanoine.

— Le crâne de Raymond Lafage, je serai son protecteur; je veux que il me suivra à Albi.

— Monsieur le curé, conduisez-moi chez le père de cet enfant.

— Le peintre-vitrier, ne sachant à quoi attribuer la mort du chanoine, fut d'abord alarmé; son fils dissimula sa crainte.

— Père! — s'écria-t-il, je suis heureux comme un archéologue et content comme un roi;

— M. le chanoine me rendait sous sa protection.

— Qui, mon enfant, répondit le chanoine; montrer-moi ce que vous avez fait.

— Voilà un petit tableau, monsieur le chanoine, qui représente les travaux d'Ulysse dessiné par le sieur de Saint-Martin, de la façon qu'ils voient dans la maison royale de Fontainebleau, peints par le sieur Nicolas, et gravés en cuivre par l'école Vanvitelli.

— Très-bien! mon enfant, s'écria le chanoine; nous partirons dans deux heures. M. Latage, votre fils ne peut plus rester auprès de vous, les belles fresques qui décorent les voutes de votre belle église de Sainte-Cécile agrandiraient ses idées extrêmes et son imagination. — Raymond sera un grand artiste, mais il a besoin des conseils d'un maître. — Mes habitudes vous, monsieur Lafage, dans un non-nous l'entendez à Toulouse, où il sera admis dans l'atelier de Pierre Strazil, ingénieur en chef de la province de Linguadouc.

— Monsieur le chanoine, — s'écria le peintre-vitrier, je suis le plus heureux des pères, puisque vous daignez prendre mon fils sous votre protection.

— Les préparatifs de départ ne vont pas longtemps; — vaillant Raymond Lafage ne pouvant être lourd pour le pauvre adolescent, il emportait quinze habit d'études du phys, des jupes, et quelques petits tabliers. — L'espérance de l'avenir le scellait. — Le chanoine avait promis dans sa maison honnête, simple, bon feu et bon lit; pour un artiste, c'était presque de l'asseoir.

— Peine installé chez son bienfaiteur, il courut à Sainte-Cécile, et passa la journée entière à admirer les fresques, les statues, les vitraux, et les chefs-d'œuvre d'architecture que le moyen-âge et la renaissance entassaient dans la majestueuse cathédrale. — Quand la nuit fut venue, il s'assit dans une des salles du chœur, et resta plongé dans une profonde méditation. — Vers minuit, le feu piquant du mois de février s'empara de tous les meubles; il se leva en sursaut comme un homme qui vient de se soustraire aux tourments d'un singulier folie.

— Je suis seul dans cette immense basilique, s'écria-t-il avec une sorte de flétrissement, — seul dans le sautuaire de l'autel puissant! — seul dans le dernier asile des morts! — Je dormirai vingt ans de ma vie pour qu'un rayon de l'aurore vint éclairer maintenant cette voûte qui m'a frappé d'admiration! — Des ténèbres épaisse, envahirent l'environnement; quelques lampes suspendues devant les arceaux repoussèrent à peine une faible lueur sur les stèles, sur l'or et le marbre! — Pas une nuit au milieu de tant de merveilles et ne pouvoir les admirer! — quel cruel tourment pour l'imagination d'un artiste!

Le jeune peintre parcourut les sinistres, de la basilique, et ne s'arrêta qu'au moment où, épais de fatigue, céda au sommeil, il s'assit sur le seuil d'une échelle.

Il dormit jusqu'au jour, et les chants de l'office du matin le réveillèrent subitement. — Il dirigea ses pas vers la maison du chanoine dont le protecteur qui commençait à désespérer de le revoir.